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不不少少立立体体车车库库上上层层““上上不不去去””
省城已有100多处，但除大型商场外，小区的使用率并不高

本报记者 王皇 于悦

商场立体车库使用率提高
但还未满负荷运转

立体车库目前已经出现在
了济南多个大型商场、普通居
民小区中。27日中午，泺源大街
银座商城前没有出现长距离等
候停车的车辆。记者在该商城
的地下停车场看到，西侧的地
下停车场已经停满了车，该区
域是普通车位，仅在进出口处
有岗亭收费工作人员。往东走
则进入了该商城的地下立体停
车库，停车库有两层。地下一层
架设了18组3层立体车位，每组
可以停7辆车。地下二层架设的
立体车位更多，不过都是两层
车位。

记者在地下一层看到，商场
有两位工作人员在引导车辆往
立体车库停车。18个立体车位组
合中，7个组合车位陆续满了。这
比2013年记者探访时使用率高
了不少。3年前，记者在一个周末
来此探访时，该立体车库地下一
层中，仅有一位工作人员引导停
车，所有的立体车位都仅停了挨
着地面的一层，停车场入口处则
排起了长队。

“从2014年开始用得多了，
泺源大街上不让停车，来商场的
车只能停到地下车库里面。”商
场地下一层一位停车人员说，商
场里把地下普通车库的工作人
员调到了立体车库，每层立体车
库同时有两个人在引导，用起来
人手更足。

不过，该商城的地下立体车
库并未全部启用。“一般我们两
人都在就能把南边过道的两排
全部停满，北边过道顾不过
来，停不上。周末和节假日人
多的时候，办公室会增加人
手，这样才能用得上。”该停车
工作人员说。

泉城路贵和购物中心地下
立体停车库有110个上下两层的
车位，工作日时停车需求不旺，

仅部分立体车位组合会停满。负
责引导停车的工作人员说，周末
婚宴和开会的多，立体车位基本
都会停满。

小区立体车位多数售出
有业主买立体车位出租

历山路的文华园小区有地
下两层车库，车位1000多个，小
区业主也有1000多户，从数量上
看刚刚够用。文华园销售处称，
目前已经没有可以租赁或出售
的车位。小区业主刘女士告诉记
者，因为立体车库的上盘经常出
问题，物业已经不租给业主了，
原来在上盘的业主车辆也被调
到了下盘。

位于花园路的群康佳园有
300多住户，加上院内100个左
右的地上停车位，院内设置了
两座地下立体车库，总共可以
容纳近150辆汽车。群康佳园物
业工作人员介绍，目前物业手
中已经没有空余车位可以出
租。如果想购买，购买人必须是
小区业主，且购买人和房产所
有人名称相同，价格为10万一
个。“如果确实想停车，又没法
买这里的房子，只能从已经购
买了车位的业主手中转租了。”

该小区院内除了居民楼，
还有酒店、超市等商业设施，由
于附近人流量密集，不少在附
近商圈上班的市民也会选择把
车停到院子里，200多个停车位
显然无法同时满足业主和社会
市民的需求。在地上停车位经
常被占满的情况下，花钱买或
者租一个地下立体车位成了不
少业主的选择。

业主张先生表示，他手中
有几个地下立体车位的资源，
但目前均已出租出去。“有两个
车位到6月份到期，但老租户很
可能续租，因此想租车位还得
再等等。”目前，张先生对外喊
出的月租价为400元，再加上每
月35元的管理费，400多块钱的
价格还是挡不住市民想把车停
在地下立体车库的需求。

立体车位停车有难度
停车时得有专人引导

立体车位在写字楼里安装
得越来越多，“70%的新建写字
楼都会设计立体车库，有的是局
部安装。像燕山立交桥周边、奥
体中心周边的写字楼，由于地下
停车空间有限，很多写字楼都安
装了立体车库。”山东天辰智能
停车股份有限公司销售负责人
杨先生说。

不过，记者走访发现，不少
写字楼和商场立体车库使用率
并不高。泺源大街一新建写字
楼内，地下车库里仅使用了地
面一层。没有引导人员，不少车
主在立体车库车位停车时，轮
胎都曾被蹭到。贵和购物中心
的地下立体停车库中，有两位
工作人员在引导停车，一刻也
闲不下来。“我们这里的停车
位，有的比较宽大，可以停5 . 2
米的大车，有的可以停5米的，
有的只能停4 . 7米以内的车。
需要我们自己先判断车的大
小，再给他们引导到车位上
去。”工作人员任先生说。除此
之外，不少SUV车和带着天线
的车超大超高，没法停进车位，
如果没有工作人员引导，停车
时还容易弄坏车身。

记者看到，立体车位倒车
需要两分钟左右，取车时则需

要等候调车，需要约4分钟。需
要倒车时先上一个小坡，然后
在宽度约2米的两侧围挡内
倒车。由于视线受阻，不少车
主看不到车是否已摆正，不
时转动方向盘。“宽度有限，
不能随便动方向盘，必须要
听指挥。倒不好车轮就会偏
向一边，不仅车轮会蹭到，而
且因为没有停好，这个车位就
不能移动，没法充分利用。”任
先生说。

立体车位一次性投入高
还多出了设备维护费

杨先生说，一个立体车位
设计和制作安装费用加起来约
1万元。立体车位能有效利用空
间，不少小区新建时都会设计
立体车库。但是，在楼盘建成
后，一个拥有上千个车位的小
区，安装立体车库则需要一次
性投入上千万元，这对开发商
来说不是个小数。部分小区建
成后，车位还未完全销售出去，
成本很难立即回收，所以虽然
设计了立体车库，但最终却仅
部分安装，而没有按照规划全
部安装。不过，近年来，济南的
立体车位增加很快，济南市质
监局特种设备处的工作人员
称，目前济南已经有100多处立
体车库，且每年有约20%的增
长率。

立体车位属于停车设备，
与普通车位相比，立体车位还
像电梯一样，需要每月至少进
行一次保养，遇到紧急故障需
要有人排除维修，每两年质检
部门还会进行年检，在年检之
前需要进行一次大修。“目前，
立体车库的维护分为全包和半
包两种，全包包括零件更换，半
包不提供零件。全包平均一个
车位一个月需要四五十元，半
包一个车位一个月需要20元。”
杨先生说。

不过，目前，立体车位的维
护费用如何收取还没有指导意
见，有物业公司表示，已经售出
的立体车位，想要收维护费用几
乎不可能。阳光新路旁某小区一
位不愿具名的物业经理说，他管
理的小区有215个立体车位，每
年的维护费用五六万元，但是只
能收回二三万元。目前立体车位
仍在运转，但维护费用都是物业
在出。

“这个小区的立体车位在物
业来之前就已经销售出去了，购
买合同里面说维护费用同一组
车位的业主同意后，可以与物业
协商。”该物业经理说，立体车位
在二层的车主不少都愿意交维
护费用，但是一层的车主多数都
不愿意交。另外，有的车位平常
不使用，车主也不愿意交。这就
让维修费收不起来，但是又不能
强制收取。

本报记者 于悦

近日，家住历下区春天
花园小区的居民反映，小区
物业未经全体业主同意要建
立体车库，且未公示停车费
用，引发业主不满。小区物业
则称，新建500个立体车库是
因停车难，因目前同意改建
车库的居民人数未达到70%，
暂时无法建设。

记者调查>>
担心停车费高，多数

业主不同意建立体车库

“我去物业交电费时，工
作人员问我同不同意小区建
立体车库，同意的话签字，但
却没告诉我怎样建，所以我

拒绝了。”春天花园小区业主
刘先生说，该小区物业引进
了一家公司负责立体车库的
建设，费用也由该公司承担，

“物业在小区内贴了告示，只
说要建，但没公布具体收费
标准，现在我们停车一个月
只要8 0块钱，万一立体车库
停车费高得离谱怎么办？”

刘先生表示，小区停车
的确比较困难，建立体车库
本身不是坏事，但他认为应
由业主委员会出面与业主协
商，并与建设公司签订合同。

“而且物业说要将现有停车
位挖下去五六米来建立体车
库，这段时间我们的车往哪
里停也是个问题。”

2 5日，记者在春天花园

小区看到，小区内的固定停
车位都分布在绿化带上，竖
着牌子标明各自的车牌号，
除此之外，所有道路旁几乎
都停满了私家车。但刘先生
所说的立体车库建设公示牌
却不见踪影。据了解，该小区
有800多户居民，地上车位却
仅有300多个，无地下车库，
因此许多业主只能占用消防
通道等停车。

“每天下班都赶着回来
抢地方停车，大家都是见空
就停。”一位业主称，他是后
来入住小区的，把车停在路
边也是没办法，“建立体车库
能解决车位不足，但如果价
格太高，或是出了故障造成
损失，反而不如现在。”

物业回应>>
未能征得多数业主同

意，立体车库暂时不建

在万盛物业的办公室内，记
者看到针对小区立体车库建设
的一份方案，方案中写着规划建
设500个立体停车位，但一旁的
签字表上只有半页业主名字。物
业王经理称，新建立体车库需要
经过70%以上的业主同意，小区
内没有业主委员会，他们从去年
12月开始到现在一直在统计，结
果同意的业主连一半都不到，所
以这项工作暂时没法开展。

“起初是一家专做立体车库
的公司找上门来，问我们小区要
不要建，由他们出资并收取费
用。因为小区建成已近10年，当

初规划的车位数已经没法满足
业主停车需求，很多车占用了消
防通道，万一出了事会很麻烦，
平时都提心吊胆的，所以我们就
想问问业主对建立体车库的意
见。”王经理说。

王经理称，规划的立体车库
是在现有固定车位下挖两层，加
起来共三层，但目前连第一步都
进行不下去，未来还要向规划、
国土、消防等部门申请并接受审
查，更是遥遥无期。

对于业主刘先生反映的未
来停车费问题，王经理称，车库
公司目前确实无法提供具体的
收费标准，估算的话租一个车位
每月要300元左右，这个价格和以
前的80元相比的确涨了不少，所
以也遭到现有车位业主的反对。

立体车库在济南并不是新鲜事物。不少写字楼、商场、住宅小区的
立体车库已建成了三四年。在地上停车位经常被占满的情况下，花钱
买或者租一个地下立体车位成了不少业主的选择。记者探访发现，相
比3年前，济南立体车库的使用率已明显提高。不过，使用成本高、费用
承担主体未明确，仍制约着立体车库在小区里的推广。

小小区区要要建建立立体体车车库库遭遭业业主主反反对对搁搁浅浅
业主：没公布具体收费标准，万一停车费过高咋办？

银座商城地下立体车库使用率比3年前提高了不少。 本报记者 王皇 摄
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